
Nova Odessa ocupa 37ª posição 
em qualidade de vida no Brasil

Comerciantes pedem regulamentação de 
parklets em bares e restaurantes de Sumaré

Índice Progresso Social avaliou qualidade de vida e desempenho socioambiental dos 5.570 municípios do país  PÁGINA 06

justIçA eleItorAlrede elétrIcA

divulgação

A Justiça Eleitoral paulista iniciou a convocação de mesárias e mesários que vão 
atuar nas Eleições Municipais 2024. Integrantes da mesa receptora de votos de-
vem confirmar a participação no pleito no site do Tribunal Regional Eleitoral de 
São Paulo (TRE-SP). Quem acessar a página também conseguirá consultar se está 
na lista das pessoas que serão convocadas. Até o momento, 4,6 mil mesários  foram 
chamados para atuar nas eleições na região.                                                             PÁGINA 07

Férias escolares, tempo firme e bons ventos trazem de volta a temporada de pi-
pas aos céus. Para que a brincadeira seja só alegria, a CPFL Paulista faz alertas e 
dá dicas de segurança que envolvem, em primeiro lugar, a distância em relação à 
rede elétrica. Entre janeiro e maio de 2024, a concessionária registrou 120 inter-
rupções no fornecimento de energia causadas por pipas na cidades de Hortolân-
dia, Monte Mor, Nova Odessa, Paulínia e Sumaré.                                                PÁGINA 12

tre-sP inicia convocação de 
mesários para eleições 2024

Comerciantes de Sumaré 
estão se unindo para pro-
mover a regulamentação 
de parklets - pequenas 
áreas de lazer e convivên-
cia que ocupam vagas de 
estacionamento nas ruas 
- oferecendo espaços ver-
des, bancos, mesas e até 
mesmo áreas para bicicle-
tas. O comerciante e ex-
-presidente da Acias (As-
sociação Comercial, In-
dustrial e Agropecuária 
de Sumaré), Gustavo Ca-
ron lidera o movimento. 
Em um vídeo recentemen-
te divulgado nas redes so-
cial, Caron explica os be-
nefícios dos parklets e co-
mo essa inovação pode 
impactar positivamente a 
comunidade.           PÁGINA 03

Período de férias aumenta 
riscos de acidentes com pipas

corrIdAs e treINos

O Instituto Pernas Voluntárias, 
comprometido em promover a 
inclusão e melhorar a qualida-
de de vida de pessoas com de-
ficiência, deu um importante 
passo em direção à acessibi-
lidade e à participação plena 
dessas pessoas na vida social 
e esportiva. Recentemente, o 
projeto adquiriu 30 novos trici-
clos adaptados para transpor-
te das pessoas com deficiência 
que são atendidas pelo proje-
to. Com essa aquisição, o nú-
mero de triciclos disponíveis 
aumentou de 19 para 49, o que 
permitirá que um número sig-
nificativamente maior de pes-
soas com mobilidade reduzida 
participe das corridas pedes-
tres e treinos.                   PÁGINA 04

Instituto Pernas Voluntárias 
de Hortolândia adquire 30 
novos triciclos adaptados

PAI e fIlHA

Paraquedistas sumareenses 
participam de evento em tatuí

divulgação Na quinta-feira (11) e sex-
ta-feira (12), os paraque-
distas Alexsandro Fávaro 
Gabriel e sua filha Nátalie 
Gabriel, de 19 anos, par-
ticiparam do FQL 108Way 
(Formação Queda Livre), 
em Tatuí. O evento, que 
reuniu 130 dos melhores 
paraquedistas do Bra-
sil, buscou bater o recor-
de brasileiro da modali-
dade, com saltos de no-
ve aviões voando em ala, 
formando uma figura du-
rante a queda. A modali-
dade FQL 108Way exige 
extrema coordenação e 
precisão.                    PÁGINA 05

Alexsandro Fávaro Gabriel e a filha Nátalie Gabriel 
participaram da Formação em Queda Livre em Tatuí
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Nos últimos anos, o TikTok emergiu como 
uma das plataformas sociais mais popu-
lares entre os jovens, oferecendo uma va-

riedade de conteúdos criativos e interativos. Em 
2022, estudo interno do Google revelou que 40% 
dos jovens já usavam o TikTok como ferramenta 
de busca. Este ano, levantamento feito pela Ado-
be aponta um número ainda maior: 64% da ge-
ração Z — nascidos entre 1995 e 2010 — já troca-
ram o Google pelo TikTok na hora de buscar algo.

Agora, a nova tendência da geração Z é usar o 
aplicativo para os estudos. A rede social chine-
sa se tornou uma plataforma para tirar dúvidas 
rápidas sobre disciplinas variadas e até disponi-
biliza resumos de livros cobrados em vestibular. 
Mas educadores alertam: o consumo destes con-
teúdos requer parcimônia. Principalmente, por-
que não substitui as explicações em sala de aula.

IMPacTOS NEGaTIvOS
O uso desenfreado da rede social tem levantado 

preocupações significativas no ambiente educa-
cional. O Colégio Integrado tem liderado um mo-
vimento para alertar seus alunos sobre os poten-
ciais impactos negativos do TikTok quando uti-
lizado de forma excessiva e inadequada duran-
te o período escolar. Embora reconheça o valor 
do aplicativo como uma ferramenta de expres-
são e entretenimento, a instituição enfatiza que 
ele não deve substituir o ensino tradicional nem 
interferir no processo de aprendizagem.

“O TikTok pode ser uma fonte de distração e 
desviar a atenção dos alunos, prejudicando o de-
senvolvimento acadêmico. Nossa preocupação é 
garantir que se mantenha um equilíbrio saudá-
vel entre o uso das redes sociais e o foco nos es-
tudos”, afirma o diretor do Colégio Integrado, Fe-
lipe Cavichiolo.

EXaME DO ENEM
O diretor destacou, ainda, que em um proces-

so de preparação para o Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem), por exemplo, o TikTok não 
é suficiente para a absorção dos conteúdos, vis-
to que nesta prova existem questões complexas, 
aprofundadas e interdisciplinares, que fogem de 
macetes encontrados na rede social.

Por isso, a instituição está disponibilizando ou-
tras atividades nos horários de intervalo, como 
esportes, jogos como ping-pong e áreas de leitu-
ra, num espaço de socialização físico e real, on-
de os alunos podem ter momentos de conexão. 
Também aproveita para abordar, em sala de au-
la, questões como riscos e situações que podem 
acontecer quando adolescentes entram em conta-
to com essa mídia social de forma descontrolada.

Pesquisas recentes têm demonstrado que o uso 
excessivo de redes sociais pode contribuir para 
problemas como ansiedade, queda no rendimen-
to escolar e dificuldades de concentração. Além 
disso, há preocupações com relação à segurança 
online e à exposição a conteúdos inapropriados.

Em setembro de 2023, a então presidente do 
Supremo Tribunal Federal Rosa Weber co-
locou novamente em discussão a descrimi-

nalização do aborto para gestações de até 12 se-
manas. Segundo a ministra, que votou a favor do 
projeto de lei, a criminalização fere direitos fun-
damentais das mulheres, como os da autodeter-
minação pessoal, da liberdade e da intimidade. 

Atualmente, o aborto só é legal no Brasil em 
três situações: gestação decorrente de estupro, se 
representar risco à saúde da mãe e em casos de 
anencefalia fetal (não formação do cérebro do feto). 

Na coluna de hoje, a diretora do Centro de Es-
tudos sobre o Genoma Humano e Células-Tronco 
(CEGH-CEL) da USP, Mayana Zatz, discute o tema 
por meio de um artigo publicado recentemente por 
Fernando Reinach no jornal O Estado de S. Paulo. 
No texto, intitulado “Vamos mudar a lei do aborto, 
mas para melhor”, o biólogo aborda uma situação 
que está sendo discutida pelo Congresso: a proibi-
ção de interrupção de gestação após 22 semanas. 

“Minha opinião é que a lei deveria permitir a 
toda mulher abortar, sem qualquer questiona-
mento sobre seus motivos, até o fim do primei-
ro trimestre (12 semanas). Menores de idade, ví-
timas de estupro ou não também deveriam ter o 
direito e a liberdade de abortar até 22 semanas, 
ou mesmo 26”, escreve Reinach.

Mayana diz que, quanto antes houver a inter-
rupção, menos traumática será para a gestan-
te. “Mas a primeira pergunta que se coloca é por 
que da demora em liberar a interrupção? Casos 
como esses deveriam ter julgamento imediato e 
não deixar a gestante sofrendo com uma gravidez 
que só lhe causa dor e repulsa”, diz a geneticista. 

Além disso, Mayana alerta para um aspecto 
fundamental da nossa legislação – que não é le-
vada em consideração: interrupção da gestação 
no caso de doenças genéticas.

“Tivemos um avanço com a permissão de se in-
terromper a gestação no caso de feto com anen-
cefalia, mas existem centenas de outras doenças 
genéticas letais ou incompatíveis com uma vida 
independente e que podem ser diagnosticadas 
no início da gestação”, diz. “Embora os genito-
res recebam um laudo confirmando que seu fe-
to é portador de uma doença genética incurável, 
eles ficam de mãos atadas, de acordo com a le-
gislação brasileira.”

Será que é possível evitar o nascimento de 
crianças com doenças genéticas? Na coluna de 
hoje (11), Mayana fala sobre uma primeira ini-
ciativa nesse sentido, coordenada por Michel 
Naslavsky, em fase de implementação no CEGH-
-CEL, e que incluirá São Paulo, Bahia, Espírito 
Santo e Paraíba.

Educadores alertam sobre crescimento 
do Tik Tok como ferramenta de busca

É possível evitar o nascimento de 
crianças com doenças genéticas?

Felipe cavichiolo é diretor do Colégio Integrado

n  chaRGE

Um andador. Aparen-
tar vigor juvenil, cor-
po musculoso e curvas 

bem definidas fazem parte dos 
predicados contemporâneos. 
Um andador é sinal de fraque-
za nas pernas. A imagem, de 
um andador na capa da revista 
The Economist, é a forma de a 
publicação sugerir que Joe Bi-
den, candidato nas próximas 
eleições dos Estados Unidos, 
deveria ser substituído na cor-
rida presidencial.

Independentemente da dis-
cussão, se o candidato deve ou 
não ser substituído, é necessá-
rio, em tempos de linguagem 
visual, compreender a gramá-
tica da capa da revista.

Por quê?
A imagem funciona como 

um estímulo para uma res-
posta imediata, um sinal ver-
melho, uma ideia vem à men-
te no primeiro olhar. As ima-
gens podem ser usadas para 
estimular um compra, favore-
cer a cristalização de costumes 
ou estimular a crítica e insub-
missão aos padrões vigentes.

A imagem “pega” quando 
desperta, de imediato, o mes-
mo sentimento na maioria das 
pessoas. A foto da capa sugere 
fragilidade, velhice, no contex-
to, incapacidade de governar.

O editor acertou a mão ao 
qualificar a força muscular co-
mo atributo para o exercício 
da política e do poder. Regi-
mes autoritários, alguns co-
mandados por militares, são a 
expressão da força e do poder. 
Regimes democráticos são a 
expressão do saber, da razão. 
Cada parte do corpo na socie-
dade ocidental sugere, de uma 
forma ou de outra, o lugar do 
poder. O cristianismo valori-
zou o coração, os românticos 
o olhar e a extrema direita as 
pernas e seu entreato.

Imagens de um sábio barbu-
do, de um velho inventor ge-
nial, ou de um estadista com 
bengala são figuras do passa-
do. Velhas como o tempo pas-
sado. Passou.

Atualmente os gladiadores 
estão em alta. Na Antiguida-
de, treinados para a guerra e 
para as lutas, em razão dos ar-
mamentos, não podiam cair, 
tropeçar. Um escorregão pode-
ria resultar na morte por uma 
espada, por um tridente, uma 
corda, um estilingue, entre ou-
tros armamentos. A muscula-
tura das pernas e dos braços, a 
força, garantia a vida na guer-
ra ou na arena. Na atualidade 
a musculação serve mais à se-
dução do que para a guerra. 

Na Idade Média, como nos 
lembra Pierre Francastel, as 
imagens permitiam uma reve-
lação do absoluto, “um diálogo 
interno do homem com a natu-
reza”, equilíbrio, tradição grega. 
A idade avançada de uma pes-
soa sugeria sabedoria. O antigo 
pacote do humanismo supunha 
a totalidade, com destaque pa-
ra o coração e a razão.

Na origem desta história an-
tiga está o velho diálogo, re-
ceita de Sócrates. Com idade 
avançada para a época, pau-
tou muitas conversas. Morreu 
em nome delas. Tomou a cicu-
ta ao lado dos amigos. Tinha 
70 anos. Deixou de herança os 
diálogos (dialética socrática), a 
maior invenção dos humanos 
para uma vida em sociedade.

Imagens, uma 
expressão 
da política

Janice Theodoro da Silva
é professora da Faculdade de Filosofia, Letras 

e Ciências Humanas da USP/Jornal da USP
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Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
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Seminário...............................3399-5700
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Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
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Concurso 2747
Quarta-feira, 10 de Julho de 2024 

Concurso 3152
Quinta-feira, 11 de Julho de 2024

Concurso 2686
Quarta-feira, 10 de Julho de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2645
Quarta-feira, 10 de Julho de 2024

Concurso 6478
Quinta-feira, 11 de Julho de 2024

14  17  24  28  36  45

01  03  12  31  38  39

06  19  21  25  26  32

01   02   05   06   07
08   09   10   14   15
19   21   22   23   25
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37   46   53   54   60
61   66   72   74   75
77   80   82   84   95

24   33   43   66   68

clima Região

dia de sol com algumas 
nuvens e névoa ao 

amanhecer. noite com 
poucas nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 15 o    l    máxima 28o

Mayana Zatz é professora titular de Genética do Instituto de Biociencias da USP. Foi Pró-reitora de Pesquisa da USP (2005-2009).É Coordenadora do CEPID/
FAPESP Centro de Pesquisas do Genoma Humano e células-tronco (CEGH-CEL) e do INCT : Instituto Nacional de Células-Tronco/Jornal da USP
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Espaço de convivência: comerciantes 
pedem regulamentação de parklets 
em bares e restaurantes de Sumaré

Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (373)
Grunhidos

Quando a espécie humana iniciou a co-
municação entre seus pares os grunhidos 
foram essenciais. Os originários de nossa 
espécie, os primatas, desconheciam a lin-
guagem verbal, digamos, com a elegância 
praticada por escassos nos dias atuais. As 
necessidades básicas dos primatas estão 
presentes até hoje no nosso dia a dia, se-
ja alertando para o perigo, ou exprimindo 
emoções através de gestos comportamen-
tais, ou na necessidade de atuação em gru-

po para defender determinados interesses. 
Os grunhidos se popularizaram rapida-

mente entre os primatas, e o motivo ób-
vio, era preciso agir com eficácia e rapi-
dez diante dos desafios, sobrevivência o 
nome do jogo.

Os anos passaram a espécie evoluiu, a 
linguagem foi se tornando complexa, no 
entanto, os grunhidos continuaram ali 
convivendo em harmonia conosco tendo 
alta relevância na comunicação não-ver-

bal. Nos tempos atuais como deixá-los ao 
lado quando o cotidiano do ser humano 
é recheado de frustações? E, o barulho? 
Grunhidos e gestos são mais eficazes em 
diversas situações e fazem parte do nos-
so repertório.

A linguagem sofisticada é essencial pa-
ra a evolução da raça humana, ela é com-
plexa, ela exprime com maestria o que os 
grunhidos não fantasiam. A beleza dessa 
linguagem foi conferida a muitos da nossa 
espécie, sendo que alguns sabemos apre-
ciá-la como um bom vinho raro transpor-
tando nossa mente para paragens pouco 
visitadas, por exemplo, a descrição do eu 
lírico. Um exemplo prático encontramos 
tropeçando em “Tabacaria” no início do 
poema quando Álvaro de Campos diz:

“Não sou nada. 
Nunca serei nada. 
Não posso querer ser nada. 
À parte isso, tenho em mim todos os so-

nhos do mundo.”
Ou seja, uma angústia existencial refle-

tida com extrema sofisticação muito longe 
da linguagem não verbal, a impossibilida-
de de alcançar seus sonhos quando inse-
ridos num mundo sem propósitos claros. 
Sim, acena com  “a esperança”  no último 
verso, talvez, imaginando que lideranças 
mundiais surjam com uma visão sistêmi-
ca e holística. Essas mesmas lideranças 

que simplesmente inexistem atualmente.  
Passados anos, séculos, milênios a co-

municação humana atingiu requintes ini-
magináveis. Obviamente, esses estágios 
superiores de excelência dependeram da 
língua falada e escrita em cada localida-
de. Já os grunhidos estão conectados com 
a necessidade de respostas rápidas, o que 
nos traz a 2024, onde a velocidade das mu-
danças nos conduz a aparente não neces-
sidade de leituras aprofundadas. Tudo de-
ve ser rápido, abrupto.

Diante da IA – Inteligência Artificial 
a criadora superior ao criador, diante de 
um mundo aparentemente sem fronteiras, 
diante da comunicação amigável e a dis-
ponibilidade de Gadgets (gíria tecnológi-
ca para designar dispositivos eletrônicos 
portáteis) criados para performar  funções 
específicas do cotidiano, a nossa juven-
tude faz uma meia volta e releva os gru-
nhidos, interrompendo milênios de evo-
lução e contribuindo para o apartamen-
to da sociedade, aqueles que conseguem 
entender e participar da ruptura e os de-
mais bilhões de seres humanos condena-
dos ao ostracismo e a uma condição de vi-
da assistencialista. 

Em breve estaremos diante do salário-
-mínimo mundial necessário para manter 
sobrevivendo a maior parte das novas ge-
rações num mundo desprovido de Pessoa.

Equipamentos são de uso dos pedestres e ocupam vagas de carro nas vias, com o objetivo de melhorar os espaços 
urbanos e podem ser equipados com bancos, floreiras, mesas, cadeiras, guarda-sóis, paraciclos, entre outros

Comerciantes de Suma-
ré estão se unindo para pro-
mover a regulamentação de 
parklets - pequenas áreas 
de lazer e convivência que 
ocupam vagas de estaciona-
mento nas ruas - oferecendo 
espaços verdes, bancos, me-
sas e até mesmo áreas para 
bicicletas. O comerciante e 
ex-presidente da Acias (As-
sociação Comercial, Indus-
trial e Agropecuária de Su-
maré), Gustavo Caron lide-
ra o movimento. 

Em um vídeo recente-
mente divulgado nas redes 
sociais, Caron explica os be-
nefícios dos parklets e como 
essa inovação pode impac-
tar positivamente a comuni-
dade. “O parklet é uma for-
ma de humanizar e revita-
lizar o espaço urbano, pro-
movendo mais interação so-
cial e incentivo a economia 
local”, explicou.

No v ídeo, Caron dá 
exemplo de restaurantes 
de Americana e Campinas, 
que já possuem regulamen-
tação. Em Sumaré, no en-
tanto, a instalação de park-
lets ainda não está regula-
mentada. “Em todas as re-
giões da cidade, temos um 
mercado aquecido de ba-
res, restaurantes, cafete-
rias, sorveterias e estabe-
lecimentos similares, que 
poderiam adotar a medi-
da, de forma regulamen-

Hiliano Passos, gerente do Umami, declarou apoio a 
iniciativa do ex-presidente da Acias, Gustavo Caron

divulgação
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l Edifício Veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 
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mo do local”, comentou Vi-
nicius Henrique, proprie-
tário do estabelecimento.

Hiliano Passos, gerente 
do Umami, lembrou que, 
desde a instalação do espa-
ço, as vendas aumentaram 
e os clientes ficaram mais 
interessados. “Contratamos 
um garçom a mais somen-
te para atender a área ex-
terna. Hoje, muitos bares já 
utilizam praças e o cantei-
ro das avenidas. Podemos 
manter essa situação regu-
lamentada. A proposta é do 
Caron, que tem grande ex-
periência e influência entre 
os comerciantes da cidade”, 
explicou Hiliano.

AO PREfEITO
Para agilizar o processo 

de regularização e evitar 
transtornos para os comer-
ciantes da cidade, Caron ga-
rante que levará a deman-
da ao prefeito Luiz Dalben 
(PSD). Além de ter presidido 
a Acias, Caron também ocu-
pou o cargo de secretário de 
Desenvolvimento Econômi-
co de Sumaré entre 2022 e 
março de 2024.

COMO fuNCIONA 
Presentes em diversas 

cidades do país, os park-
lets precisam de regula-
mentação municipal, apro-
vada pela Câmara. No ge-
ral, tanto o comércio como 
uma associação de bairro 
ou outro interessado pode-
rá instalar os parklets, des-

de que atendam a todos os 
critérios estipulados pela 
legislação. 

Na maioria das cidades, 
a regulamentação permi-
te que os comerciantes ex-
pandam suas áreas de aten-
dimento ao público, colo-
cando mesas, cadeiras e 
bancos em um espaço es-
truturado de metal e ma-
deira, seguindo um padrão 
definido pela prefeitura.

Os parklets são de uso 
dos pedestres e ocupam as 
vagas de carro no logradou-
ro público, com o objetivo 
de melhorar os espaços ur-
banos. Podem ser equipa-
dos com bancos, floreiras, 
mesas, cadeiras, guarda-
-sóis, paraciclos, aparelhos 
de exercício físico ou outros 
elementos com função de 
convivência, de recreação 
ou de manifestação artísti-
ca, desde que sejam de fá-
cil remoção. 

O parklet deve ficar dis-
ponível à comunidade 24 
horas por dia, sete dias por 
semana, assim como um 
espaço público. Apesar de 
não ser permitido usá-lo 
como suporte de propagan-
da, pode ser colocada uma 
placa com informações so-
bre o seu cooperante, que é 
o responsável pelos custos 
da instalação, manutenção 
e remoção do parklet. Em 
algumas cidades, os esta-
belecimentos devem pagar 
uma taxa mensal para uti-
lizar o espaço.

tada pelo Poder Público. 
Todos ganham com isso”, 
concluiu Caron.

Para aumentar as ven-
das no Dia dos Namora-
dos, por exemplo, o bar e 

restaurante Umami, ins-
talou um deck na rua San-
ta Rita de Cássia, no Cen-
tro, ocupando vagas que 
antes eram destinadas pa-
ra motoboys. “A rua é pou-

co movimentada e, por is-
so, decidimos ampliar o es-
paço. Não atrapalha nin-
guém e permitimos o uso 
para qualquer cidadão uti-
lizar, mesmo sem o consu-
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Instituto Pernas Voluntárias 
de Hortolândia adquire 30 
novos triciclos adaptados
Com novos 
equipamentos, 
mais pessoas 
com deficiência 
serão atendidas, 
ampliando 
a inclusão, a 
acessibilidade e a 
prática esportiva 

O Instituto Pernas Vo-
luntárias, comprometido 
em promover a inclusão e 
melhorar a qualidade de 
vida de pessoas com defi-
ciência, deu um importan-
te passo em direção à aces-
sibilidade e à participação 
plena dessas pessoas na vi-
da social e esportiva. Re-
centemente, o projeto ad-
quiriu 30 novos triciclos 
adaptados para transporte 
das pessoas com deficiên-
cia que são atendidas pelo 
projeto. Com essa aquisi-
ção, o número de triciclos 
disponíveis aumentou de 
19 para 49, o que permiti-
rá que um número signifi-
cativamente maior de pes-
soas com mobilidade redu-
zida participe das corridas 
pedestres e treinos.

A presidente do Instituto 
Pernas Voluntárias, Cristia-
ne Rocha, destaca a impor-
tância dessa aquisição: “A 
compra desses novos trici-
clos representa um marco 
para o nosso projeto. Com 
essa ampliação, conseguire-
mos atender mais pessoas e 
proporcionar a elas uma ex-

Com aquisição, Projeto Pernas Voluntárias poderá atender até 49 pessoas com deficiência de uma só vez 
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as pessoas com deficiên-
cia que compareciam em 
nossos encontros. Agora, 
basta uma ou duas corri-
das para que todos possam 
ser contemplados”, desta-
cou Cristiane.

Além dos benefícios di-
retos para os participan-
tes, o projeto Pernas Vo-
luntárias busca sensibi-
lizar a sociedade sobre a 
importância da inclusão e 
da acessibilidade. Ao pro-
porcionar visibilidade pa-
ra pessoas com deficiên-
cia participando ativa-
mente de eventos espor-
tivos, o projeto contribui 
para a construção de uma 
sociedade mais igualitá-
ria e consciente das neces-
sidades de todos os seus 
membros.

Cristiane Rocha reflete 
sobre o novo momento que 
o Projeto Pernas Voluntá-
rias viverá a partir de ago-
ra: “Estamos entrando em 
uma nova fase, com uma 
estrutura maior para aten-
der nossa comunidade. Es-
se é um momento de cele-
bração e renovação do nos-
so compromisso com a in-
clusão. Cada novo triciclo 
representa uma oportuni-
dade de transformação na 
vida de alguém, e estamos 
entusiasmados com o que 
o futuro nos reserva.”

O impacto do proje-
to Pernas Voluntárias vai 
além da mobilidade físi-
ca. A inclusão através do 
esporte proporciona uma 
experiência gratificante e 
motivadora, incentivando a 
participação ativa e promo-
vendo a saúde e o bem-es-
tar. Com os novos triciclos, 
o projeto está ainda mais 
capacitado para alcançar 
seus objetivos e continuar 
sendo um exemplo de in-
clusão e acessibilidade.

Para saber mais sobre 
o Instituto Pernas Volun-
tárias e como apoiar es-
sa iniciativa, visite o si-
te oficial do projeto. Atra-
vés da união de esforços e 
do apoio da comunidade, é 
possível construir um futu-
ro mais inclusivo e acessí-
vel para todos.

periência esportiva e social 
que antes não era possível. 
A inclusão e a acessibilidade 
são pilares fundamentais do 
nosso trabalho, e esses no-
vos triciclos nos permitirão 
avançar ainda mais nessa 
missão”, avaliou. 

Os triciclos adaptados 
são essenciais para garan-
tir que pessoas com defi-
ciência possam competir de 
maneira justa e segura em 
eventos esportivos, promo-
vendo a inclusão e a igual-
dade de oportunidades. 
Além de permitir a partici-
pação ativa em corridas de 
rua, esses triciclos têm be-
nefícios significativos para 
a saúde física e mental dos 
participantes. Participar de 
atividades esportivas pode 

melhorar a autoestima, for-
talecer o espírito de comu-
nidade e aumentar a cons-
cientização sobre as ques-
tões de acessibilidade.

A verba destinada à doa-
ção para o projeto de in-
clusão, que permitiu a 
compra dos novos triciclos 
adaptados, foi obtida atra-
vés das arrecadações dos 
processos do Juizado Espe-
cial de Hortolândia. Esses 
recursos, provenientes de 
taxas, multas e outras re-
ceitas geradas pelas ativi-
dades do Juizado Especial, 
foram direcionados pa-
ra iniciativas que promo-
vem inclusão e acessibili-
dade. Esse financiamento 
demonstra um uso cons-
ciente e eficaz dos recur-

sos públicos, canalizando-
-os para projetos que têm 
um impacto direto e posi-
tivo na comunidade.

Crist iane Rocha en-
fatiza a relevância dessa 
forma de financiamento: 
“A parceria com o Juiza-
do Especial de Hortolân-
dia tem sido fundamental 
para o nosso crescimento. 
O apoio financeiro prove-
niente das atividades ju-
diciais nos permitiu ad-
quirir os triciclos que vão 
transformar a vida de mui-
tas pessoas. Essa colabora-
ção mostra como é possí-
vel utilizar recursos públi-
cos de maneira eficiente, 
direcionando-os para ini-
ciativas que realmente fa-
zem a diferença”, afirmou. 

Com os novos triciclos, 
o Projeto Pernas Volun-
tárias poderá atender, de 
uma só vez, até 49 pessoas 
com deficiência durante as 
corridas de rua e treinos. 
Esse aumento representa 
uma vez e meia o número 
de pessoas anteriormente 
atendidas, o que demons-
tra o compromisso do pro-
jeto com a ampliação da 
sua atuação e o impacto 
positivo na comunidade. 
“Além de aumentar o nú-
mero de pessoas com defi-
ciência que correrão com a 
gente, os voluntários tam-
bém são beneficiados. Du-
rante os treinos, era preci-
so correr três, quatro ve-
zes o percurso para que 
pudéssemos atender todas 

Triciclos permitem que pessoas com mobilidade 
reduzida participem das corridas pedestres e treinos

fotos: divulgação
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Direito Médico e da Saúde

Médico que esta sendo processado 
corre o risco de perder o CRM?

Saiba as punições dos Processos Éticos
Todos os dias vemos uma matéria ou re-

portagem acerca de algum procedimen-
to médico com resultado não esperado e 
mesmo excluindo as matérias sensaciona-
listas é possível afirmar que vem crescen-
do as demandas de responsabilização em 
âmbito administrativo e judicial. 

Um dos principais motivos que levam os 
profissionais médicos ao judiciário é a fal-
ta de informação, ou seja, a falta de escla-
recimento, explicação adequada e clara.

É necessário ressaltar que o médico po-
de se tornar réu em um processo mesmo 
sem ter cometido erro médico nos casos 
em que o paciente se sente insatisfeito com 
o resultado do tratamento, cirurgia, pro-
cedimento.

A técnica médica é devida apenas ao 
profissional habilitado, porém a esse é de-
vido prestar toda a informação necessária 
e compreender que o paciente na maioria 
das situações é a parte frágil da relação. 

O maior receio da classe médica são os 
processos e a “possibilidade” de perda do 
CRM que pode ocorrer em situações defi-
nidas como gravíssimas, ou seja, em ca-
sos de extrema gravidade sendo que nos 
processos éticos podem ocorrer punições 
diversas como:

a) Até 30 (trinta) dias de suspensão do 
exercício profissional;

b) Censura confidencial em aviso reser-
vado;

c) Advertência confidencial em aviso re-
servado;

d) Censura pública em publicação ofi-
cial;

e) Cassação do exercício profissional.
A pena de advertência confidencial no 

CRM é aplicada quando não há nenhu-
ma gravidade propriamente dita, porém, 
houve o descumprimento do Código de 
Ética Médica, por isso uma advertência 
confidencial. Essa penalidade é anota-
da no prontuário profissional do médi-
co, mas não é objeto de nenhuma publi-
cação oficial, assim a sociedade não tem 
ciência acerca da advertência recebida 
pelo profissional.

Na Censura Confidencial, a punição 
é utilizada quando há um pouco mais 
de gravidade na conduta do profissional 
médico, porém, não a ponto de ser tor-
nar pública.

Já a penalidade de censura pública em 
publicação oficial é a punição que tem o 

objetivo de tornar pública a infração éti-
ca cometida pelo médico mediante publi-
cação nos Diários Oficiais dos Estados ou 
da União, nesse caso a sociedade deve ter 
conhecimento pela sua gravidade, assim 
a pena é aplicada com exposição do mé-
dico por ampla divulgação em mídia de 
grande circulação.

No caso da penalidade suspensão do 
exercício profissional em até 30 dias, es-
sa visa impedir que o médico exerça sua 
profissão por até 30 dias. Há dessa manei-
ra uma enorme gravidade envolvendo as 
suas condutas.

Já a cassação do exercício profissional 
que é penalidade mais grave e mais temi-
da, se trata daquela que que impede o mé-
dico de exercer a medicina, por ser uma 
punição extremamente gravosa deve ser 
referendada pelo Conselho Federal.

É preciso frisar que os motivos que le-
vam a cassação do CRM devem dizer res-
peito à violação de um dever ético profis-
sional demasiadamente grave, sendo apli-
cado, realmente, em casos excepcionais.

Se você recebeu uma notificação do 
CRM e não sabe como proceder diante 
dessa situação entre em contato, procure 
um advogado especialista. 

Evento reuniu 130 dos melhores paraquedistas do Brasil e buscou bater o recorde brasileiro da modalidade, com 
saltos de nove aviões voando em ala; meta não foi possível, mas participação marcou conquista pessoal de ambos

Na quinta-feira (11) e sex-
ta-feira (12), os paraquedis-
tas Alexsandro Fávaro Ga-
briel e sua filha Nátalie Ga-
briel, de 19 anos, participa-
ram do FQL 108Way (For-
mação em Queda Livre), 
em Tatuí, em São Paulo. O 
evento, que reuniu 130 dos 
melhores paraquedistas do 
Brasil, buscou bater o re-
corde brasileiro da moda-
lidade, com saltos de nove 
aviões voando em ala, for-
mando uma figura duran-
te a queda.

A moda l idade FQL 
108Way exige extrema coor-
denação e precisão, com os 
paraquedistas se conectan-
do em pleno ar para criar 
uma formação específica. 
Alexsandro, um veterano 
do esporte, e Nátalie, que 
os passos do pai no para-
quedismo, tentaram bater 
o recorde, o que não foi pos-
sível, mesmo assim a parti-
cipação no evento marcou 
mais uma conquista pes-
soal e contribuiu para o re-
conhecimento do talento de 
ambos no esporte. Os saltos 
aconteceram em sequência 
ao longo dos dias, com equi-
pes de suporte técnico ga-

Saltos aconteceram em nove aviões voando em ala, formando figura durante a queda

Pai e filha de Sumaré participam de 
formação em queda livre em Tatuí

é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, p ós-graduada em direito da farmácia e do medicamento, 
direito médico, direito penal econômico e europeu pela Faculdade 
de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, Direito público 
pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005
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A Receita Federal enviou 
170 cartas contendo “Avi-
sos para Regularização de 
Obras” para 140 contribuin-
tes pessoas físicas e 30 pes-

soas jurídicas, responsáveis 
por obras localizadas na re-
gião de Campinas. Segun-
do o órgão, cada obra sele-
cionada tem alvará autori-
zando o início da constru-
ção expedido pela prefeitu-
ra do município de locali-

zação da obra nos anos de 
2019 e 2020 e no mês de ja-
neiro de 2021. O prazo indi-
cado nos avisos para cum-
primento da regularização 
é 15 de agosto. As cidades 
sob jurisdição da Delegacia 
da Receita Federal de Cam-

pinas são Campinas, Horto-
lândia, Indaiatuba, Jagua-
riúna, Paulínia, Sumaré, Va-
linhos e Vinhedo. As orien-
tações completas para re-
gularização das obras es-
tão na correspondência en-
caminhada aos contribuin-

Receita Federal expede cartas de aviso 
para regularização de obras na região

PRAZO ATÉ AGOSTO 
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tes. Todos os procedimentos 
devem ser efetuados exclu-
sivamente por meio do Por-
tal e-CAC, acessível através 
da página https://www.gov.
br/receitafederal.

Além da correspondên-
cia enviada pelos Correios, 
uma cópia foi encaminha-
da para a caixa postal do 
contribuinte no e-CAC, on-
de o cidadão pode, inclusi-
ve, comprovar a autentici-
dade da cobrança. 

A ação faz parte da estra-
tégia de incentivo aos con-
tribuintes responsáveis por 
construções civis para que 
promovam a regulariza-
ção de suas obras, antes do 
início de procedimento de 
ofício. Caso o contribuinte 
não regularize sua situação 
no prazo estabelecido, será 
aberta uma fiscalização e o 
contribuinte estará sujeito 
ao pagamento de multas e 
juros de mora.
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rantindo a segurança e o su-
cesso das operações. Tatuí, 
cidade conhecida por sua 
tradição musical, tornou-
-se o palco de uma das mais 
desafiadoras e emocionan-
tes provas de paraquedis-
mo do país. 

A tentativa de quebra de 
recorde foi organizada pe-
la CBPq (Confederação Bra-
sileira de Paraquedismo) e 
contou com a participação 

de atletas altamente expe-
rientes, muitos dos quais já 
competiram em eventos in-
ternacionais. Para Alexsan-
dro e Nátalie, esta foi uma 
oportunidade única de fa-
zer parte de um feito histó-
rico, reforçando os laços fa-
miliares e a paixão pelo pa-
raquedismo.

SEGuINDO OS SALTOS 
Nátalie, que fez o curso 

de paraquedista no aero-
porto de Piracicaba, come-
çou a saltar aos 16 anos e já 
acumula 840 saltos. A jo-
vem é medalhista brasilei-
ra em FQL (Formação em 
Queda Livre) e 4-Way, além 
de ser recordista brasileira 
e sul-americana de para-
quedismo. Em sua trajetó-
ria, conquistou três recor-
des brasileiros e sul-ameri-
canos em 2022 e 2023, sen-

do a mais jovem recordis-
ta. Nátalie também traba-
lha como câmera flyer, fil-
mando os saltos duplos de 
paraquedas. Alexsandro, 
com mais de 1,6 mil saltos, 
também começou a saltar 
aos 16 anos, em America-
na, em 1988. Ele seguiu no 
esporte até 2002, quando 
fez uma pausa, retomando 
os saltos com a primogêni-
ta. A paixão de Nátalie pe-

los saltos foi despertada por 
crescer em uma casa deco-
rada com fotos do pai pa-
raquedista e ouvindo suas 
histórias sobre os saltos. A 
participação da dupla no 
FQL 108Way é um testemu-
nho do legado familiar e da 
dedicação ao paraquedis-
mo, enquanto tentam fazer 
história e elevar o nome do 
Brasil no cenário interna-
cional do esporte.

Nátalie, de 19 anos,  segue os passos do 
pai Alexsandro, um veterano do esporte
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Nova Odessa ocupa 37ª posição 
em qualidade de vida do Brasil 
em 2024, mostra ranking do IPS

Nova Odessa finalizou a 
construção da área de la-
zer e atividades físicas no 
Residencial Vale dos Lírios, 
bairro de chácaras locali-
zado na região da Fazenda 
Velha. A criação do espaço 
com academia ao ar livre e 
playground instalados so-
bre um piso intertravado 
de concreto era um antigo 
desejo da comunidade lo-
cal – um pedido que vinha 
sendo feito desde 2018 pe-
los moradores.

O projeto foi viabilizado 
graças a uma emenda par-
lamentar obtida vereador 
Professor Antônio Teixeira 
(PSB), que celebrou a ins-
talação dos novos equipa-
mentos. A emenda, no va-
lor de R$ 100 mil, foi desti-
nada pelo deputado federal 
Rui Falcão (PT). O novo es-
paço de lazer está localiza-

do na rua Umeo Nakashi-
ma, altura do número 320.

De acordo com Profes-
sor Antônio, a instalação 
destes equipamentos pú-
blicos na localidade atendi-
da “é muito importante aos 
moradores, pois gera novas 
opções de lazer para a po-
pulação local”.

“Essa comunidade é 
muito afastada do centro 
da cidade, fica a mais ou 
menos oito quilômetros do 
Centro. Esse é o primeiro 
aparelho público que está 
chegando lá”, afirmou.

A nova praça foi projeta-
da e instalada em um local 
estratégico e de fácil aces-
so do bairro, localizado na 
área rural de Nova Odes-
sa e carente de lazer para 
a população. A área conta 
agora conta com equipa-
mentos de ginástica e mus-

Nova Odessa entrega novo espaço de lazer 
com academia playground no Vale dos Lírios

instalação dos equipamentos públicos vai gerar novas opções de lazer para população local

Com índice 69,0 cidade aparece na 37ª 
posição do ranking nacional geral, entre 
os 5.570 municípios brasileiros, ou seja, 
entre as 0,6% melhores cidades do país

Mais uma pesquisa au-
tônoma atesta a qualidade 
de vida que Nova Odessa 
atingiu nos últimos anos, 
em função dos investimen-
tos recentes em áreas co-
mo Saúde, Educação, Segu-
rança Pública e Abasteci-
mento de Água. Desta vez, 
é o IPS (Índice de Progres-
so Social) de 2024, produ-
zido e divulgado recente-
mente em colaboração pe-
lo Imazon (Instituto do Ho-
mem e do Meio Ambien-
te da Amazônia) e parcei-
ros. Com índice 69,0, Nova 
Odessa aparece na 37ª po-
sição do ranking nacional 
geral, entre os 5.570 muni-
cípios brasileiros – ou seja, 
entre as 0,6% melhores ci-
dades do país.

Destaque para os que-
sitos de ‘Fundamentos do 
Bem-Estar’, no qual, com 
nota 75,42, Nova Odessa es-
tá na 8ª colocação nacio-
nal. A cidade consta ainda 
na 157ª colocação no quesi-
to ‘Necessidades Humanas 

Básicas’, com nota 84,43, e 
na posição 600 em ‘Oportu-
nidades’, com 47,16.

A maior nota da cidade 
está no quesito ‘Necessi-
dades Humanas Básicas’, 
com 84,43 pontos. Nova 
Odessa tem boas notas e 
boas colocações em pra-
ticamente todos os com-
ponentes, incluindo Nu-
trição e Cuidados Médi-
cos Básicos (76,65), Água 
e Saneamento (91,38), Mo-
radia (96,10) e Segurança 
Pessoal (73,57).

Nos componentes dos 
‘Fundamentos do Bem-Es-
tar’, Nova Odessa conquis-
tou nota 84,53 em Aces-
so ao Conhecimento Bási-
co, 79,68 em Acesso à In-
formação e Comunicação, 
61,99 em Saúde e Bem-Es-
tar e 75,48 em Qualidade 
do Meio Ambiente. O úni-
co subcomponente em ver-
melho (relativamente fra-
co) da cidade está no quesi-
do ‘Obesidade’. Em todos os 
demais Nova Odessa cons-
ta como amarelo (relativa-
mente neutro) ou azul (re-
lativamente forte).

Nova Odessa tem boas notas e boas colocações em praticamente todos os componentes
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A cidade de Paulínia 
ocupa o 44º lugar no ran-
king nacional geral, entre 
os 5.570 municípios brasi-
leiros avaliados pelo IPS 
(Índice de Progresso So-
cial) Brasil de 2024. O ín-
dice é o mais completo da 
realidade socioambiental 
de todas as 5.570 cidades 
brasileiras e proporciona 
um panorama multidi-
mensional e acessível so-

bre a performance de mu-
nicípios e estados em aten-
der às necessidades bási-
cas dos cidadãos. 

De acordo com o estu-
do, Paulínia tem avaliação 
considerada forte (azul) 
em água e saneamento 
(94,34), acesso à informa-
ção e comunicação (80,24), 
necessidades humanas bá-
sicas (81,89), fundamentos 
do bem-estar (74,45). 

A pontuação neutra é 
verificada nos quesitos 
oportunidades (49,88), di-
reitos individuais (27,84). 
Já na avaliação fraca, a ci-
dade com pouco mais de 
110 mil habitantes apre-
sentou baixa pontuação 
em paridade de gênero na 
Câmara Municipal e domi-
cílios com iluminação elé-
trica adequada. 

| Beto silva

Paulínia ocupa 44ª posição 
em ranking nacional geral

Paulínia tem avaliação considerada forte em saneamento, 
acesso à informação, necessidades básicas e bem-estar 
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A RMC NO IPS  (ÍNDICE DE PROGRESSO SOCIAL 2024)

POSIÇÃO CIDADE NOTA
6ª Indaiatuba 70,47
9ª Jaguariúna 70,29
18ª Campinas 69,88
20ª Vinhedo 69,65
34ª Itatiba 69,10
35ª Valinhos 69,07
37ª Nova Odessa 69,00
44ª Paulínia 68,74
63ª Holambra 68,46
115ª Americana 67,52
132ª artur Nogueira 67,31

POSIÇÃO CIDADE NOTA
139ª Pedreira 67,27
147ª Cosmópolis 67,16
180ª Engenheiro Coelho 66,88
188ª Hortolândia 66,78
444ª Monte Mor 64,94
498ª sumaré 64,65
499ª Santa Bárbara d’Oeste 64,65
544ª Santo Antônio de Posse 64,44
584ª Morungaba 64,21

Fonte: https://ipsbrasil.org.br/explore/scorecard/

Por fim, no quesito ‘Opor-
tunidades’, Nova Odessa ob-
teve nota 31,20 em Direitos 
Individuais, 54,89 em Liber-
dades Individuais e de Es-
colhas, 58,84 em Inclusão 
Social e 43,72 em Acesso à 
Educação Superior.

Outras cidades da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) destaques no 
ranking nacional do IPS 
(Índice de Progresso So-
cial) 2024 são Indaiatuba, 
na 6ª colocação, Jaguariú-
na, em 9º, e Campinas, se-
de da metrópole, em 18º lu-
gar. Todos os 5.570 municí-
pios brasileiros passaram 
pela avaliação.

ENTENDA
A metodologia do índice 

foi desenvolvida em 2014 
por professores da Har-
vard Business School, nos 
Estados Unidos. O Índice 
de Progresso Social Brasil, 
desenvolvido por meio da 
metodologia do Social Pro-
gress Imperative, é uma fer-
ramenta de gestão territo-
rial baseada em dados pú-
blicos, que identifica e apre-
senta, em uma mesma esca-
la, se as pessoas têm o que 
precisam para prosperar.

“O IPS Brasil é o índice 
mais completo da realidade 
socioambiental de todos os 
5.570 municípios do país. O 
índice proporciona um pa-
norama multidimensional 
e acessível sobre a perfor-
mance de municípios e es-
tados em atender às neces-
sidades básicas de seus ci-
dadãos. O IPS Brasil 2024 é 
composto por 53 indicado-
res secundários de fontes 
públicas que são exclusiva-
mente sociais, ambientais 
e que medem resultados, 
não investimentos”, expli-
ca o site da iniciativa. 

ra o pessoal da melhor idade 
que mora aqui”, completou.

A área de lazer conta 
com 33 equipamentos, in-
cluindo aparelho abdomi-
nal, um para adução e ab-
dução de braços, um para 
adução e abdução de per-
nas dupla, um aparelho de 
prancha lateral dupla, um 
a barra alta giratória tripla, 
uma bicicleta dupla, dois 
elípticos duplos, dois exer-
citadores de pernas duplos, 
um giro vertical e um gi-
ro diagonal duplo, um apa-
relho para peitoral duplo, 
dois simuladores de caval-
gada duplo, dois simulado-
res de percurso individual, 
dois remadores, um multi-
-exercitador 6x1 e uma pla-
ca de orientação 2x1.

Já o playground conta 
com dois balanços de 3 lu-
gares cada, dois escorre-
gadores de 2 metros, uma 
gangorra de 3 pranchas, 
dois gira-giras, um labirin-
to, um carrossel, duas lam-
bretas, uma escada hori-
zontal e um multi-infantil 
5 em 1.                              | da Redação

culação, além de um “par-
quinho” completo para as 
crianças se divertirem.

Para Dona Iolanda, mo-
radora do local, a obra tem 

extrema importância, por 
se tratar de uma comuni-
dade afastada do centro e 
sem muitas opções de la-
zer. “Está um ‘show’. Sou to-

talmente grata ao Professor 
Antônio e ao prefeito pela 
preocupação com o nosso 
bairro. Essa academia era 
mais do que necessária pa-
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participação fundamental

Até o dia 7 de agosto mais de seis 
mil mesários devem ser chamados 
para atuar no pleito de outubro nas 
cidades de Hortolândia, Monte Mor, 
Nova Odessa, Paulínia e Sumaré

A Justiça Eleitoral pau-
lista iniciou a convoca-
ção de mesárias e mesá-
rios que vão atuar nas elei-
ções municipais 2024. In-
tegrantes da mesa recep-
tora de votos devem confir-
mar a participação no plei-
to no site do TRE-SP (Tri-
bunal Regional Eleitoral de 
São Paulo). Quem acessar a 
página também consegui-
rá consultar se está na lista 
das pessoas que serão con-
vocadas. Até o momento, 
4.691 pessoas foram cha-
madas pelo tribunal para 
atuar nas cidades de Hor-
tolândia, Monte Mor, Nova 
Odessa e Sumaré. A expec-
tativa do TRE-SP é convo-
car, até 7 de agosto, 6,4 mil 
mesários para as quatro ci-
dades, incluindo Paulínia, 
que ainda não teve convo-
cados. A convocação dos 
colaboradores da Justiça 
Eleitoral é realizada, prin-
cipalmente, por meios ele-
trônicos (WhatsApp e e-
-mail), e, na inviabilidade 
desses, mediante carta via 
Correios. Ao ser notificada, 
a pessoa deve confirmar a 
convocação inserindo o có-
digo enviado na mensagem 
do TRE-SP na página dos 
mesários. Também é possí-

vel fazer login na área uti-
lizando as credenciais da 
plataforma Gov.br ou gerar 
um novo código, em caso 
de perda da senha. A con-
firmação ainda pode ser 
feita presencialmente nos 
cartórios. Na área dos me-
sários na internet, a pessoa 
também pode verificar se 
o e-mail e telefone cadas-
trados na Justiça Eleitoral 
estão corretos ou comuni-
car qualquer alteração, ver 
a carta de convocação e o 
manual do mesário (a ser 
disponibilizado pelo TSE), 
obter informações sobre o 
treinamento e o local de 
trabalho, além de acessar 
a declaração de folgas ao 
final das eleições.

nomeação
Os convocados para os 

trabalhos são nomeados 
pelo juiz eleitoral 60 dias 
antes do pleito, conforme 
o artigo 120 do Código Elei-
toral (Lei nº 4.737/65). A re-
cusa à participação por mo-
tivo de saúde, por exemplo, 
poderá ser encaminhada 
para análise do juiz em até 
5 dias após o recebimento 
da convocação. O período 
e a modalidade da capaci-
tação, que pode ser presen-
cial, à distância ou das duas 
formas, serão definidos pe-
los cartórios.

Quem for nomeado precisa atender às convocações tanto para os trabalhos no dia das eleições como para o treinamento

Mesários das eleições 2024 começam 
a ser convocados pela Justiça Eleitoral

Qualquer pessoa pode 
consultar processos que 
tramitam nas zonas elei-
torais, no Tribunal Regio-
nal Eleitoral de São Paulo 
(TRE-SP) e no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Basta 
acessar a https://abrir.link/
gfwmf de consulta públi-
ca unificada do Processo 
Judicial Eletrônico. É pos-
sível pesquisar por ações 
de propaganda eleitoral, 
registros de candidatura, 
fraude à cota de gênero, in-
vestigações para apuração 
de abuso do poder políti-
co ou econômico e presta-
ções de contas de campa-
nha, entre outras. 

Para realizar a busca, é 
necessário preencher ao 
menos um dos campos do 
sistema, como “número do 
processo”, “nome da par-
te”, “CPF ou CNPJ”, “nú-
mero da OAB”, ou “órgão” 
da Justiça Eleitoral onde 
a ação tramita, por exem-
plo. Também dá para pes-
quisar utilizando os filtros 
“classe judicial” (represen-

tação, prestação de contas, 
recurso eleitoral etc.), “es-
tado”, “município”, “ano 
eleição” e “período de da-
ta de autuação”. 

Quem quiser acompa-
nhar ações de seu interes-
se, pode se cadastrar pa-
ra receber notificações por 
e-mail a respeito de no-
vas movimentações pro-
cessuais. Para isso, aces-
se a página inicial do site 
do TRE-SP, selecione a aba 
“serviços judiciais”, clique 
em Processo Judicial Ele-
trônico e, em seguida, em 
Acesso ao Sistema (Oficial) 
— PJe ZE, para processos 
que tramitam na 1ª instân-
cia, e PJe TRE-SP, para a 2ª 
instância.

Depois, clique no menu 
“push” e faça o login. Quem 
não tem acesso deve clicar 
em “Ainda não é cadastra-
do?” e seguir os passos. De-
pois, é preciso entrar no 
link enviado por e-mail e 
preencher os dados solici-
tados para a conclusão do 
cadastro. Após efetuado o 

login, digite o número do 
processo para acompanha-
mento. As atualizações nos 
processos selecionados se-
rão enviadas para o e-mail 
informado.

A plataforma abrange 
os processos públicos, não 
exibindo os procedimen-
tos ou documentos sob se-
gredo de justiça ou sigilo-
sos, conforme a Resolução 
121/2010, do Conselho Na-
cional de Justiça.

A publicidade dos atos 
processuais é um princípio 
declarado no artigo 5º, inci-
so LX, da Constituição Fe-
deral, que permite a qual-
quer pessoa ter acesso a in-
formações sobre processos 
judiciais, mesmo não sen-
do advogado ou parte. Esse 
direito só pode ser limitado 
pelo magistrado quando en-
tender que a preservação da 
intimidade dos envolvidos 
ou do interesse social justi-
fica a imposição do segredo 
de justiça. Nesses casos ex-
cepcionais, a consulta não 
será possível.                 | Beto Silva

Consulta a processos da Justiça Eleitoral 
está disponível para o público na internet

Plataforma mostra ações públicas em tramitação nas zonas eleitorais, TRE-SP e TSE 
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Segundo a legislação, a 
atividade de mesária ou me-
sário não pode ser exercida 
por aqueles que pertencem 
ao serviço eleitoral; candi-
datas ou candidatos, seus 
cônjuges e parentes, ainda 
que por afinidade, até o se-
gundo grau; e membros de 
diretórios de partidos po-
líticos caso exerçam fun-
ção executiva, entre outros. 
Consulte as restrições (na 
aba “Por que ser mesário?”).

Nas eleições, cada mesa 
receptora de votos é com-
posta por quatro pessoas, 
sendo uma delas nomeada 
presidente. Quem assume 
essa função fica responsá-
vel por iniciar e encerrar a 
votação, manter a ordem na 
seção, comunicar ocorrên-

cias ao juiz eleitoral, provi-
denciar a entrega de mate-
riais ao cartório e verificar 
as credenciais dos fiscais 
dos partidos. Os demais in-
tegrantes ficam incumbi-
dos de identificar os eleito-
res e eleitoras, organizar a 
fila, colher a assinatura no 
caderno de votação e entre-
gar o comprovante do vo-
to, entre outras atividades.

Quem contribui com o 
pleito ganha dois dias de 
folga para cada dia traba-
lhado e outros dois por dia 
de treinamento oficial con-
cluído para serem utiliza-
dos no emprego público ou 
privado, conforme acerto 
com o empregador. A Jus-
tiça Eleitoral também for-
nece auxílio-alimentação 

cidades estimativa convocados
 de convocados até 12/07

Hortolândia 1864 1884
Monte Mor 748 748
Nova odessa 560 598
Paulínia 940 0
Sumaré 2288 1461

númeroS naS cidadeS da região

de R$ 60 para o dia da vo-
tação e certificado dos ser-
viços prestados. Aqueles 
que exercem a função ain-
da podem ter preferência 
no desempate em concur-
sos, desde que prevista no 
edital, e caso esteja cursan-
do a graduação podem uti-
lizar as horas trabalhadas 

como atividades comple-
mentares. Em 2022, 410.670 
mesárias e mesários atua-
ram no 1º turno, somando 
259.925 voluntários e ou-
tros 150.745 convocados. 
No 2º turno, houve uma pe-
quena variação, totalizan-
do 409.654 pessoas atuan-
do nas seções eleitorais.



sistema elétrico 

DOMINGO,
14 DE JULHO DE 2024 Cidades08 Tribuna Liberal

Obras de ampliação e modernização 
da Estação de Tratamento de Água I, 
em Sumaré, entram em fase final
Concessionária irá executar uma 
etapa importante da obra na próxima 
terça-feira; bairros da região central 
podem ter abastecimento impactado

As obras de ampliação e 
modernização da ETA (Es-
tação de Tratamento de 
Água) I, localizada na Vila 
Menuzzo, em Sumaré, es-
tão em sua fase final e, na 
próxima terça-feira, dia 16, 
será executada uma impor-
tante etapa. A concessioná-
ria irá executar uma inter-
venção no sistema elétrico 
da estação que consiste na 
transferência da alimenta-
ção atual para uma nova 
subestação de energia.

“Uma importante etapa 
dos investimentos realiza-
dos foi a modernização do 
sistema de painéis elétricos 
da ETA I e, para colocá-los 
em operação, será necessá-
rio conectar e energizar os 
novos equipamentos”, ex-
plica Viviane Moraes, ge-
rente de operações da BRK 
em Sumaré. 

Para que seja possível 
executar essa atividade ga-
rantindo a segurança dos 
funcionários envolvidos, na 

terça-feira, dia 16, será ne-
cessário interromper o for-
necimento de energia elé-
trica da Estação de Trata-
mento de Água. Por conta 
disso, os bairros das regiões 
do João Paulo e Centro po-
dem ter oscilações no abas-
tecimento. O fornecimento 
de água será retomado de 
forma gradativa e a previsão 
é de que seja totalmente re-
gularizado no fim da tarde 
da quarta-feira, dia 17. 

A lista completa dos bair-
ros que podem ser afetados 
e os prazos de normaliza-
ção estão disponíveis neste 
link: https://www.brkam-
biental.com.br/conteudos/
sumare/obras-de-amplia-
cao-e-modernizacao-da-
-estacao-de-tratamento-
-de-agua-i-em-sumare-en-
tram-em-fase-final. 

avanço da obra
Iniciada em maio de 

2023, a obra já tem avanço 
de 93% no cronograma de 
trabalho da primeira fase. 
Esse percentual contem-
pla a implantação de um 

novo laboratório e o rema-
nejamento das linhas de 
recalque de água filtrada 
e coagulada, a construção 
da nova sala de painéis elé-
tricos e do novo sistema de 
armazenamento de dosa-
gem de hidróxido de cál-
cio, bem como a implanta-
ção de uma tecnologia de 
filtração mais moderna e 
avançada, com a instala-
ção de sopradores para la-
vagem dos filtros com ar – 
tornando mais eficiente es-
se processo na ETA I.

Todas as intervenções já 
realizadas continuarão ga-
rantindo o cumprimento 
dos parâmetros de qualida-
de de água, conforme preco-
niza a Portaria GM/MS 888, 
de 4 de maio de 2021, que es-
tabelecem definições e pro-
cedimentos sobre o controle 
da qualidade da água. 

“Estamos na reta final 
da primeira fase da obra, 
que trará maior seguran-
ça operacional para a uni-
dade, garantindo assim a 
eficiência dos nossos ser-

viços e água de qualidade e 
com regularidade para to-
dos os sumareenses”, com-
plementa a gerente.

Durante a execução da 
obra, a concessionária iden-
tificou a necessidade de 
realizar uma segunda fa-
se, que vai possibilitar o au-
mento de volume tratado 
para disponibilizar mais 
água potável para as re-
giões atendidas pela ETA I. 
São elas: Centro, Ravagna-
ni, Veccon, Planalto, João 
Paulo, Picerno e Carlota. 

A segunda fase da obra 
contemplará a execução 
da modernização do siste-
ma de floculação e decan-
tação. Uma obra de grande 
importância e que vai am-
pliar a capacidade de trata-
mento, além de trazer mais 
robustez e segurança ope-
racional para o processo 
como um todo.

A conclusão das obras 
aumentará a capacidade 
de tratamento da estação, 
o que continuará garan-
tindo o abastecimento de 
água à população e permi-
tirá o crescimento susten-
tável do município.

“Ampliaremos a capaci-
dade de tratamento da es-
tação de 270 para 360 li-
tros por segundo, um in-
cremento de 33%. Isso sig-
nifica mais oferta de água 
tratada e de qualidade para 
os sumareenses. Essa obra 
faz parte do compromisso 
da BRK de levar saneamen-
to para além do básico, ga-
rantindo acesso à água de 
qualidade a todos os mo-
radores”, destaca Viviane. 

Em caso de dúvidas, a 
população pode entrar em 
contato com a concessio-
nária pelo 0800 771 0001. 
A ligação é gratuita e o 
atendimento funciona 24 
horas por dia.

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

devido à interrupção da energia elétrica para garantir a segurança dos trabalhos, 
bairros das regiões do João Paulo e Centro podem ter oscilações no abastecimento

divulgação

A região de Campinas 
recebe entre os dias 13 e 
15 de setembro, no Expo 
Dom Pedro, a primeira Ex-
poNetwork. Com o apoio 
do BNI Planalto Paulista, o 
evento contará com treina-
dores e palestrantes convi-
dados do Brasil e do exterior 
para três dias de aprendiza-
do e reflexão sobre temas li-
gados ao mundo empresa-
rial, networking, realização 
de negócios e exposições de 
empresas. A comissão orga-
nizadora estima receber um 
público de duas mil pessoas 
nos três dias de evento.

O ExpoNetwork é volta-
do para empresários, em-
preendedores, donos de 
micro, pequenas e médias 
empresas, presidentes de 
companhias, gestores, 
equipe comercial, geren-
tes, coordenadores e pro-
fissionais autônomos.

Os visitantes vão parti-
cipar de palestras sobre te-
mas atuais, presentes nas 
empresas no dia a dia como 
atração de talentos, padro-
nização de processos inter-
nos, inovação, tecnologia, 
IA (Inteligência Artificial), 
gestão empresarial e lucra-
tividade, desenvolvimento 
de negócios, além de inspi-
rar líderes com cases de su-
cesso de grandes empreen-
dedores brasileiros. O pú-
blico também terá a opor-
tunidade de trocar expe-

riências e fazer networking, 
de maneira a expandir e ge-
rar negócios.

“A ExpoNetwork vai ser 
uma grande oportunidade 
de desenvolvimento para 
quem tem seu próprio ne-
gócio e quer entender as 
oportunidades globais pa-
ra ganhar mercado, além 
da oportunidade de se co-
nectar com outros líde-
res empresariais da região 
num ambiente de desen-
volvimento e aprendizado 
prático e exclusivo”, expli-
ca Eduardo Santana, Dire-
tor Executivo do BNI Pla-
nalto Paulista, que conta 
com mais de 20 grupos de 
negócios em atividade nas 
regiões de Campinas, Bra-
gança Paulista e Jundiaí.

“Reunimos para esse 
evento uma equipe qualifi-
cada de palestrantes inter-
nacionais, como Jim Jordan 
(Inglaterra), Antonio Afon-
so (Portugal), Alasdair Ross 
(Inglaterra), Cláudio Messi-
na (Itália), Richard Saville 
(Inglaterra), Ricardo Sousa, 
do Grupo Movile, além de 
especialistas do Brasil com 
autoridade em diversos te-
mas, como Valéria Conso-
line, Mário Quirino, Cibe-
le Salaverry, Cleiton Bení-
zio e Fabio Salaverry”, ex-
plica Santana.

Além de trazer conheci-
mento para os participan-
tes, a ExpoNetwork tam-
bém tem como proposta 
fomentar encontros entre 
empresários com networ-

king profissional, gerar co-
nexões e negócios. “Para se 
ter sucesso nos negócios 
você precisa estar com as 
pessoas certas, na hora cer-
ta. Que os processos corre-
tos sejam implementados, 
que haja inovação e atuali-
zações constantes e, sobre-
tudo, que haja lucrativida-
de”, explica Santana.

Segundo ele, no evento 
o público vai receber dicas 
práticas de como o networ-
king profissional ajuda a 
desenvolver cada área do 
negócio, para serem imple-
mentadas na empresa de 
forma imediata, com dicas 
de especialistas globais.

Santana lembra que o 
networking ganha cada vez 
mais importância dentro das 
estratégias de negócios das 
corporações, independen-
temente de seu porte ou ra-
mo de atuação. “O BNI mun-
dial foi criado há quase 40 
anos e em 2012 trouxemos 
essa organização para a re-
gião de Campinas e Jundiaí”, 
lembra. “Neste período, a or-
ganização já conectou mais 
de cinco mil empresas, com 
R$650 milhões em negó-
cios gerados, movimentan-
do a economia regional, o 
que reforça a importância 
do networking”, acrescenta.

A ExpoNetwork tam-
bém contará com um es-
paço voltado para empre-
sas exporem seus produtos 
e serviços. Serão mais de 40 
estantes montados no pavi-
lhão do Expo Dom Pedro.

Região de Campinas recebe a 
1ª ExpoNetwork, com palestras
internacionais e nacionais

expandir negócios

TRF3 reconhece trabalho de 
motorista de ambulância como 

especial e concede aposentadoria
O Tribunal Regional Federal da 3ª Re-

gião (TRF3) reconheceu como especial o 
tempo de serviço de um motorista de am-
bulância, determinando ao Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) a conces-
são de aposentadoria especial. O INSS re-
correu da decisão inicial, porém a 9ª Tur-
ma do TRF3 negou o recurso e manteve 
a concessão do benefício ao trabalhador.

De acordo com o relatório do processo, 
o motorista trabalhou de abril de 1993 a 
dezembro de 2018 em condições que o ex-
puseram regularmente a agentes biológi-
cos. O Perfil Profissiográfico Previdenciá-
rio (PPP) detalhou suas atividades, que in-
cluíam transporte de pacientes, sangue e 
secreções para análises laboratoriais, além 
da remoção de portadores de doenças in-
fectocontagiosas e óbitos para o necrotério.

O relator do caso, desembargador fe-
deral Fonseca Gonçalves, enfatizou que o 
PPP documentou a exposição habitual e 
permanente do motorista a vírus, bacté-
rias, fungos e protozoários durante suas 
funções. A decisão da 9ª Turma foi unâ-
nime ao considerar que as atividades 
exercidas pelo motorista justificavam o 
reconhecimento da aposentadoria espe-
cial, rejeitando os argumentos do INSS.

Este caso ressalta a importância do re-
conhecimento das condições adversas en-
frentadas por trabalhadores que atuam 
em serviços essenciais como o transpor-
te de ambulâncias, garantindo-lhes o di-
reito aos benefícios previdenciários ade-
quados às suas condições de trabalho.

QUais proFissÕes tÊm direito 
a aposentadoria especial?
Existem diversas profissões que garan-

tem o direito ao benefício da aposenta-
doria especial. Até 28/04/1995, as ativi-
dades listadas nos Anexos II do Decreto 
53.831/64 e do Decreto 83.080/79 confe-
rem o direito ao benefício apenas pelo en-
quadramento na categoria ou atividade 
profissional. Veja algumas delas:

• Engenheiros de construção civil, de 
minas, de metalurgia e eletricistas;

• Químicos, toxicologistas e patolo-
gistas;

• Médicos, dentistas e enfermeiros;
• Trabalhadores da agropecuária, flo-

restais, caçadores e pescadores;
• Motoristas e cobradores de ônibus;
• Motoristas e ajudantes de caminhões;
• Trabalhadores de transportes marí-

timos, fluviais e lacustres;
• Aeronautas e prestadores de serviços 

de aeronáutica;
• Trabalhadores em edifícios, pontes 

e barragens;
• Trabalhadores em escavações a céu 

aberto, túneis e galerias;
• Pintores e trabalhadores em indús-

trias gráficas e de impressões;
• Bombeiros e guardas;
• Telefonistas.

Continue acompanhando as atuali-
zações em nossa coluna semanal. Te-
nha um excelente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. Graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua ipiranga, 234, centro, sumaré / sp
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

andressa martins
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Da Redação  l  rEgIão
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TCE cancela multas contra Dixon 
e Cazellato, mas cobra prefeito 
a evitar novos erros em Paulínia

Da Redação  l  PAuLíNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Tribunal de Contas do Estado fez uma série de pedidos à Prefeitura de Paulínia para assegurar 
que equívocos nos processos de contratação e execução de serviços não ocorram novamente

Em recente decisão, o 
TCE-SP (Tribunal de Con-
tas do Estado de São Pau-
lo) anulou as multas apli-
cadas ao prefeito de Paulí-
nia, Du Cazellato (PL) e ao 
ex-prefeito Dixon Ronan de 
Carvalho, relacionadas a 
um contrato para locação 
de tomógrafos e aparelhos 
de raio-x fixo de mesa. 

A decisão veio após a 
análise de recursos apre-
sentados contra uma sen-
tença anterior que julgou 
irregulares o pregão eletrô-
nico, o contrato e seus adi-
tivos, assim como as des-
pesas decorrentes da exe-
cução contratual. O valor 
do contrato passava de R$ 

500 mil. O caso teve início 
com a celebração de um 
contrato entre a Prefeitura 
de Paulínia e o Núcleo Tec-
nológico de Estudo do Cor-
po Humano, no valor de R$ 
530,4 mil. Esse contrato vi-
sava a locação de 12 tomó-
grafos e dois aparelhos de 
raio-x fixos de mesa. 

No entanto, irregulari-
dades foram apontadas du-
rante a fiscalização, levan-
do à aplicação de multas in-
dividuais a Dixon Ronan de 
Carvalho e Du Cazellato.

Em sessão da Corte, a 
Primeira Câmara do TCE-
-SP, composta pelos con-
selheiros Antonio Roque 
Citadini (presidente e re-
lator), Dimas Ramalho e 
Marco Aurélio Bertaiolli, 
decidiu, por unanimida-
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de, conhecer e prover os re-
cursos ordinários. Com is-
so, julgou-se regular toda a 
matéria examinada e can-
celaram-se as multas apli-
cadas aos políticos.

RECOMENDAÇÕES
A decisão levou em con-

sideração que as impro-
priedades identificadas 
poderiam ser tratadas no 
campo das recomenda-
ções, sem necessidade de 
penalizações. Embora as 
multas tenham sido can-
celadas, o TCE-SP fez uma 
série de recomendações à 
Prefeitura de Paulínia para 
assegurar que erros seme-
lhantes não ocorram nova-
mente, a fim de aprimorar 
os processos de contrata-
ção e execução de serviços. 
A procuradora de contas, 
Élida Graziane Pinto, tam-
bém participou da análise, 
contribuindo para a delibe-
ração final. Os pedidos do 
TCE-SP reforçam a neces-
sidade de rigor e transpa-
rência nos processos ad-
ministrativos. A Prefeitu-
ra de Paulínia, por sua vez, 
deve atentar-se às orien-
tações do tribunal, imple-
mentando as melhorias su-
geridas para evitar futuros 
problemas e má execução 
dos contratos públicos.

Du Cazellato e Dixon 
Carvalho foram alvos 
de fiscalização por 
contrato para locação 
de tomógrafos e 
aparelhos de Raio-X

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

No dia 04 de agosto a FAICI vai propor-
cionar um momento delicioso e saboro-
so para todos que adquirirem o ingres-
so do camarote Infinity Prime. Pela pri-
meira vez, a festa vai promover a 1ª Feiju-
ca do Infinity com show exclusivo do Ini-
migos da HP, Bruno di Marco & Cristiano 
e da Bateria Classe A. Neste dia, os por-
tões abrem às 12h somente para o cama-
rote Infinity Prime. Serão quatro horas de 
feijoada. Após esse período, será servido 
o cardápio regular do Infinity Prime. No 
total, serão mais de 10 horas de open bar 
e open food – contando a partir das 12h. 

A FAICI 2024 acontece entre os dias de 02 
a 10 de agosto.

No dia 04 de agosto, os portões abrem 
para o público geral, às 18h. O show da 
cantora Ana Castela está previsto para 
começar às 21h30. “Estamos divulgando 
mais uma experiência incrível para o pú-
blico que for prestigiar a festa. Para quem 
já adquiriu e para quem ainda vai adqui-
rir o ingresso do camarote Infinity Prime 
para curtir o show da Ana Castela, tam-
bém poderá saborear uma deliciosa fei-
joada ao som de Inimigos da HP”, diz Jo-
sé Marques Barbosa, presidente da FAICI.

INIMIGOS DA HP
Fundada em 1999, 

a banda Inimigos da 
HP é um dos nomes 
ma is ex pressivos 
e festivos do cená-
rio atual do pagode. 
Não demorou muito 
para que a autentici-
dade do Inimigos da 
HP invadisse as on-
das radiofônicas do 
país inteiro, com su-
cessos como “Toca um samba aí”, “Bons 
momentos”, “Musa da praia” e “Nosso fil-
me”. Em mais de duas décadas de car-
reira, já receberam dois discos de ouro 
e venderam mais de 200 mil cópias com 
seus CDs e DVDs.

TROCA DA CAMISETA ANTECIPADA
Entre os dias 08 e 27 de julho aconte-

ce a troca antecipada da camiseta do In-
finity Prime. Para garantir a troca para a 
maior festa do interior paulista, é muito fá-
cil. Basta se dirigir a Loja Oficial da FAICI 
no Shopping Jaraguá de segunda a sexta-
-feira, das 13h às 18h, ou aos sábados, das 
14h às 18h, levando seu convite virtual em 
PDF ou impresso.

A retirada para terceiros está liberada, 
basta levar os convites para validação. Não 

haverá customização 
na loja, apenas na en-
trada do Infinity Pri-
me, para quem as-
sim quiser. Não ha-
verá troca antecipa-
da aos domingos.

Vale lembrar que a 
abertura da 35ª edi-
ção da festa, dia 02 de 
agosto, com a apre-
sentação da GPCI, te-
rá os shows de Bruno 

& Marrone e Léo & Raphael. No dia 03 de 
agosto, a Brasa apresenta os shows da can-
tora Simone Mendes, da dupla Guilherme 
& Benuto e do cantor Luan Pereira. Para 
encerrar o primeiro final de semana, no 
dia 04 de agosto, a FIAT Balilla traz o gran-
de fenômeno do momento da música ser-
taneja, a “Boiadeira”, Ana Castela.

A segunda semana da FAICI começa no 
dia 08 de agosto. Neste dia, a Panificado-
ra Líder apresenta os shows de Luan San-
tana, Renan Teixeira e Nathan Alves. Dia 
09 de agosto, com a apresentação da Lon-
gitude, Henrique & Juliano e Rayane & Ra-
faela comandam a galera presente. E, pa-
ra fechar o evento com chave de ouro, no 
dia 10 de agosto, o GoodBom Supermer-
cados apresenta os shows de Jorge & Ma-
teus, Pedro Sampaio e D’Lucca & Gabriel.

FAICI 2024 terá 1ª Feijuca do Infinity 
com show da banda Inimigos da HP

A SES (Secretaria de Es-
tado da Saúde) orienta os 
pais e responsáveis a apro-
veitarem o período de férias 
escolares das crianças pa-
ra levá-las à UBS (Unida-
de Básica de Saúde) mais 
próxima de casa e atuali-
zar a caderneta de vacina-
ção. Na consulta, o histó-
rico de imunização pode 
ser acessado, facilitando a 
administração das vacinas 
que não estão em dia.

No calendário básico de 
vacinação para crianças 
com menos de um ano, es-

tão previstas as imuniza-
ções contra doenças como 
tétano, difteria, sarampo, 
caxumba, rubéola, além de 
poliomielite e coqueluche, 
que têm como principal for-
ma de prevenção a vacina.

No Estado de São Pau-
lo já foram registrados 192 
casos de coqueluche até 
o final de junho, de acor-
do com os dados da SES. A 
doença é caracterizada por 
uma infecção respiratória 
bacteriana que afeta princi-
palmente bebês de até um 
ano de idade.

De acordo com Regiane 
de Paula, coordenadora de 
CCD (Controle de Doen-

ças) da SES, a coqueluche 
é uma doença altamente 
contagiosa. “Em todas es-
sas doenças, a vacinação é 
a melhor forma de preven-
ção. No caso da coquelu-
che como estamos com al-
tos números de casos, é de 
suma importância a vaci-
nação”, explicou. 

Para crianças, a conta-
minação pode ser ainda 
mais grave. Na coquelu-
che, o indivíduo é acome-
tido por crises de tosse se-
ca, febre, corrimento na-
sal e mal-estar, sendo que o 
agravamento do caso pode 
causar insuficiência respi-
ratória e levar a óbito.

Secretaria de Saúde do Estado orienta pais a aproveitar 
férias escolares para atualizar caderneta das crianças

Crianças devem ser levadas à UBS mais próxima de casa para atualizar caderneta

VACINAS 
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Artimedes era conhecido na cidade pelo apelido de KI-
MA. Foi um aficionado do esporte BOCHAS. Com essa 
especialidade se tornou Diretor Esportivo do Clube Re-
creativo Sumaré, participando de jogos e torneios, que ele 
organizava com outros diretores. Participava ativamen-
te dos jogos do Dia do Trabalho, organizado pela Prefei-
tura Municipal de Sumaré. 

Também foi jogador de futebol, participando de várias 
equipes amadoras da cidade. Nessa modalidade, seus ir-
mãos Waldomiro Ferreira da Silva (Mirinho), Ângelo Fer-
reira da Silva (Gin) e Waldemar Ferreira da Silva foram 
figuras importantes do futebol da cidade. Ângelo desta-
cou-se como juiz de futebol; Waldemar foi campeão dis-
trital de Campinas, vestindo a camisa do Clube Recrea-

tivo e Esportivo Alliança. Kima era um dos seis filhos do 
casal Vicente Ferreira da Silva e Maria Ferreira da Silva. 

Com 11 anos de idade recebeu seu diploma do Grupo Es-
colar de Rebouças, assinado pelo “mestre das gerações”, Plí-
nio Machado da Silva. Paschoina, sua esposa, trabalhava na 
tecelagem do Nicolau Jorge. Casou-se com ela num dia de 
natal, em 1949. Teve 6 filhos: José Carlos, Luiz Carlos, Gil-
berto Carlos, Fernando Carlos, Almir e Márcia Aparecida. 

Aposentou-se como industriário, depois de passar pe-
la famosa indústria CICA, de Jundiaí, pela B.F.Goodrich, 
Textil de Juvenal de Vasconcellos e Textil Brasil. Também 
trabalhou na empresa Lix da Cunha, de Campinas, res-
ponsável pela construção das casas do Bairro João Pau-
lo II, onde acabaria morando.

Artimedes Ferreira da Silva, à esquerda, em torneio do dia do Trabalho, no Clube Recreativo Sumaré

Casamento de Artimedes Ferreira 
da Silva e Paschoina mondini

Homenagens Públicas 

Artimedes Ferreira da Silva
fotos: pró-memória sumaré

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
memória de sumaré

Artimedes Ferreira da Silva faleceu no dia 07 de julho 
de 2012, em Sumaré, aos 82 anos. Sempre se des-
tacou com dinamismo e alegria em trabalhar nas 

empresas TRARICH e Têxtil Brasil, LIX DA Cunha, aju-
dando o desenvolvimento da cidade. Artimedes Ferreira 
da Silva nasceu em Cosmópolis (SP) em 28 de fevereiro de 
1930. Ainda criança mudou-se para Sumaré. Com sua es-
posa Paschoina Mondine teve 9 filhos, 12 netos e 6 bisnetos. 

Homem sério, trabalhou durante toda sua vida, lu-
tou pelo bem-estar e os princípios morais da família. 
Seu amor pela cidade de Sumaré foi muito grande; é um 
exemplo de amor, dedicação e cidadania. Pois sua lição 
de vida e extrema humildade será sempre lembrada por 
todos aqueles que conviveram com ele. 

Autor da iniciativa: Vereador Josué Cardozo.
Homenagem: Denominação de nome de rua no Re-

sidencial Portal Bordon 2.
Oficialização: Lei Municipal n. 5.431, de 20 de se-

tembro de 2012.

Comentário adicional



fotos: pró-memória sumaré

domingo, 14 dE JULHo dE 2024 PÁginA 11

Memória Fotográfica
tribunaliberal.com.br Tribuna Liberal

DESFILE DO COLÉGIO COMERCIAL

IGREJA DE SÃO MIGUEL ARCANJO

ANTÔNIO BORRO

PROFESSORA MARIA THEREZA

TERMOTÉCNICA

ELETROMETAL

Desfile estudantil da Semana da Pátria, nas ruas 
centrais da cidade, ocorrido no mandato do Prefeito Paulo 

Célio Moranza (1976 a 1982). O destaque da foto é a 
Fanfarra do Colégio Comercial “Dr. Leandro Franceschini”.

Fotografia da inauguração da Igreja de São Miguel Arcanjo, 
na Rua Santa Clara, Bairro do Matão. Ela faz parte da Paróquia 

do mesmo nome, criada e instalada em 5 de março de 1996. 
O Bairro do Matão é um dos maiores distritos do nosso Município. 

Faz divisa com os municípios de Campinas e Paulínia.

Antônio Borro foi um dos sumareenses que participaram das Forças 
Expedicionárias do Brasil (FEB) na Segunda Guerra Mundial, 

no continente europeu, mais especificamente na Itália. Antônio 
foi o último pracinha a falecer, não sem antes a Municipalidade 

homenageá-los. Na foto, um desses eventos, com o homenageado com 
uma boina, representantes do Lions Clube de Sumaré e o historiador 

Ulisses Pedroni (o segundo, da esquerda para a direita). 

Foto da 
artista 
sumareense 
Maria 
Thereza 
Dedona, em 
seu ateliê 
de pintura, 
num prédio 
do centro 
da cidade 
(esquina da 
Praça da 
República 
com Rua 
José Maria 
Miranda). 
Maria 
mantém 
dessa escola 
há décadas e 
já participou 
de diversas 
exposições na 
cidade, com 
telas próprias 
e de alunos.

Foto da empresa química TERMOTÉCNICA, instalada num 
prédio localizado na Rodovia Virgínia Viel Campo Dall’Orto. 

Hoje esse prédio é ocupado pela UNIMED.

Foto de uma instalação de madeira de uma pequena 
fundição chamada Eletrometal. Mais tarde ela seria uma das 
maiores empresas do ramo siderúrgico no Brasil, chamada 

Eletrometal Aços Finos S.A. (hoje Villares Metals). As duas crianças 
são filhos do empresário José Dinis de Souza, o empresário 

que projetou e dirigiu a Eletrometal por várias décadas.

jornaltribunaliberaldesumare



Cidades

Nesta sexta-feira (12), as 
Escolas Técnicas Estaduais 
(Etecs) fizeram a primeira 
convocação para matrícu-
las, por e-mail e SMS, aos 
aprovados nos cursos pre-
senciais do vestibulinho 
para o segundo semestre. 
Quem recebeu o comuni-
cado deve enviar a docu-
mentação entre os dias 15 
e 16 (segunda e terça-fei-
ra). O convocado deve se-
guir as orientações recebi-
das por e-mail e enviar os 
itens solicitados, nas datas 
informadas. Caso seja fe-
riado municipal na cidade 
onde a unidade está loca-
lizada, a matrícula se dará 
no próximo dia útil.

A chamada de matrícu-
las segue o critério de clas-
sificação dos candidatos 
em ordem decrescente de 
notas, até o preenchimen-
to total das vagas disponí-
veis. Quem for convocado 
em qualquer uma das listas 
e não efetuar sua matrícula 
no prazo informado, perde-
rá o direito à vaga, cabendo 
à unidade convocar o pró-
ximo classificado.

Caso o convocado seja 
maior de 16 anos, poderá 

requerer fazer a matrícula 
de forma remota, envian-
do a documentação por e-
-mail. Outra opção é apre-
sentar os documentos pes-
soalmente na Etec escolhi-
da para estudo.

Para os cursos da mo-
dalidade online – Ensino à 
Distância (EaD) – a convo-
cação para matrículas se-
rá realizada no dia 16, por 
e-mail. O envio dos docu-
mentos deve ser realizado 
entre os dias 17 e 18.

A classif icação geral 
do processo seletivo está 
disponível para consulta 
no site vestibulinhoetec.
com.br. A relação inclui 
todos os inscritos na Etec 
ou Classe Descentraliza-
da, para o mesmo curso e 
período, em ordem decres-
cente de notas finais.

Documentos
Para cada modalidade 

ofertada no processo sele-
tivo, são solicitados docu-
mentos distintos. Confira:

cursos técnicos De 
Primeiro móDulo
• Documento de identi-

dade com foto, dentro da 
validade. Ex: RG ou Car-
teira Nacional de Habili-
tação (CNH);

Etecs fazem primeira convocação para  
matrículas aos aprovados no Vestibulinho

Chamada de matrículas segue o critério de classificação dos candidatos 
em ordem decrescente de notas, até o preenchimento total das vagas

divulgação

De olHo no PrAZo 
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Fmi eleva para 2,5% projeção de crescimento
O FMI (Fundo Monetário Internacional) elevou a expectativa de 
crescimento da economia brasileira de médio prazo de 2% para 
2,5% ao ano. Em relatório divulgado nesta quinta-feira (11), a or-
ganização informou que a atividade econômica no país vem cres-
cendo de forma constante, o que refletiu em fatores favoráveis 
de oferta e demanda. A queda da inflação, quadro fiscal equili-
brado, contas externas e um sistema financeiro sólido também 
influenciaram na decisão do FMI. 

Da redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Período de férias aumenta riscos de 
acidentes com pipas na rede elétrica
Da redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Brincadeira pode provocar falta de energia: de janeiro a maio foram 383 ocorrências registradas na região de Campinas 

Férias escolares, tempo 
firme e bons ventos trazem 
de volta a temporada de pi-
pas aos céus. Para que a 
brincadeira seja só alegria, 
a CPFL Paulista faz alertas 
e dá dicas de segurança 
que envolvem, em primei-
ro lugar, a distância em re-
lação à rede elétrica. O cui-
dado redobrado se justifi-
ca pelo risco de acidentes 
graves e pelos transtornos 
à população que a interfe-
rência do artefato na fiação 
pode causar: entre janeiro 
e maio de 2024, a conces-
sionária registrou 120 in-
terrupções no fornecimen-
to de energia causadas por 
pipas na cidades de Horto-
lândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Sumaré.

Os registros nessas cinco 
cidades apresentam uma 
redução de 25% quando 
comparado com o mesmo 
período do ano passado. 
Segundo dados da conces-
sionária, foram 160 ocor-
rências nos cinco primei-
ros meses. 

Os locais ideais pa-
ra empinar pipa são cam-
pos abertos e longe da re-
de. Nos ambientes urbanos, 
uma tentação que deve ser 
evitada são os canteiros de 
rodovias e avenidas, onde 
não só a fiação exige aten-
ção, mas também o tráfego 
de veículos que acrescen-

ta outro risco, o de atrope-
lamentos. E se, durante a 
brincadeira, a pipa enros-
car na fiação ou cair pró-
ximo a equipamentos elé-
tricos, a orientação é para 
que, em hipótese alguma, 
tente-se resgatá-la. 

“Qualquer pessoa que 
se aproxima da rede, uti-
lizando objetos para faci-
litar o alcance da pipa, se 
expõe ao risco de sofrer 
descargas elétricas. Um 
choque pode ser fatal”, 
avisa Marcelo Henrique 
de Biazzi, gerente de Saú-
de e Segurança Trabalho 
do Grupo CPFL Energia.

Outro alerta importante: 
o uso de cerol, ‘linha chi-
lena’ ou qualquer tipo de 
linha com elementos cor-
tantes é crime no estado de 
São Paulo, de acordo com 
a Lei Estadual no. 12.192, 
de 2006. Além de represen-
tarem perigo a pedestres e 
motociclistas, essas mistu-
ras, por conduzirem ener-
gia, potencializam os ris-
cos de choque quando em 
contato com a rede elétri-
ca. “Além da capacidade de 
causar ferimentos graves, 
inclusive nos próprios pi-
peiros, essas linhas adulte-
radas podem romper cabos 
e provocar curtos-circuitos, 
interrompendo o forneci-
mento. Dependendo do da-
no, as equipes podem levar 
várias horas para executar 
os reparos necessários”, ob-
serva de Biazzi. 

A orientação no caso de 
qualquer interferência de 
pipas sobre a rede elétrica 
é entrar em contato com 
o serviço emergencial da 
concessionária, pelo tele-
fone 0800 010 1010 (ligação 
gratuita). Equipes especia-
lizadas serão encaminha-
das para remover os arte-
fatos enroscados nos cabos 
ou caídos sobre equipamen-
tos de energia. Ninguém de-
ve se aproximar de fios par-
tidos. Se houver vítimas no 
local, Corpo de Bombeiros, 
SAMU ou outro órgão de so-
corro médico deve ser acio-

nado imediatamente.  

GuArDião DA viDA 
Essas e outras orienta-

ções integram o programa 
Guardião da Vida do Gru-
po CPFL, uma campanha 
permanente de conscienti-
zação sobre os riscos e cui-
dados nas atividades próxi-
mas à rede elétrica. Os aler-
tas relacionados a pipas são 
tema de palestras desenvol-
vidas, especialmente, para 
alunos das redes pública e 
particular, como a realizada 
em abril para os jovens da 
Escola Senai, em Campinas.

Segundo o gerente da 
CPFL Energia, a intenção 
é ensinar de forma lúdica 
e didática, como empinar 
pipas de maneira segura, 
além de dar outras dicas 
de segurança com a rede 
elétrica, fazendo com que 
os estudantes se tornem 
multiplicadores das orien-
tações junto às suas famí-
lias. “O resultado que bus-
camos é zerar as ocorrên-
cias de interferência na re-
de, não apenas por afetar 
o fornecimento de energia, 
mas, principalmente, pelos 
riscos à população.” 

ocorrênciAs 
De janeiro a maio de 

2024, a CPFL Paulista regis-
trou 383 ocorrências rela-
cionadas à interferência de 
pipas na rede elétrica na re-
gião de Campinas. Apesar 
de alto, o número represen-
ta queda de 31,7% em rela-
ção ao mesmo período do 
ano passado, quando foram 
computadas 561 ocorrên-
cias. Campinas, com 130 
registros, teve o maior nú-
mero de casos nos primei-
ros meses deste ano, se-
guida de Sumaré, com 54, 
e Hortolândia, com 40. 

Em caso da pipa enroscar na fiação ou cair próximo a equipamentos elétricos, a orientação é não resgatá-la

divulgação

• CPF ou RG que tenha 
o número do CPF ou CNH;

• Foto 3×4 recente, com 
fundo neutro;

• Histórico Escolar com 
Certificado de Conclusão 
do Ensino Médio ou De-
claração de Conclusão 
do Ensino Médio, emiti-
da pela escola de origem, 
ou declaração de que es-
tá matriculado a partir da 
segunda série do Ensino 
Médio.

O candidato que utili-
zar o Sistema de Pontuação 

Acrescida, pelo item “es-
colaridade pública”, deve-
rá apresentar a Declaração 
Escolar de acordo com o 
modelo disponível no Ane-
xo I da Portaria, ou Históri-
co Escolar contendo o de-
talhamento das séries cur-
sadas e o(s) nome(s) da(s) 
escola(s), comprovando, 
assim, ter cursado inte-
gralmente da quinta a oi-
tava série ou do sexto ao 
nono ano do Ensino Fun-
damental em instituições 
públicas de ensino.

vAGAs remAnescentes 
De seGunDo móDulo
• Documento de identida-

de com foto, dentro da vali-
dade. Ex: RG ou Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH);

• CPF ou RG que tenha 
o número do CPF ou CNH;

• Foto 3×4 recente, com 
fundo neutro;

• Histórico Escolar com 
Certificado de Conclusão 
do Ensino Médio ou Decla-
ração de Conclusão do En-
sino Médio, emitida pela 
escola de origem, ou cer-

tificado de que está matri-
culado no terceiro ano do 
Ensino Médio ou ainda o 
Certificado de conclusão 
do Ensino Médio, expedi-
da por órgão competente, 
para o candidato que con-
cluiu o Ensino Médio por 
meio de provas ou exames 
de certificação de compe-
tências ou de avaliação de 
jovens e adultos, que se-
jam decorrentes do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), do Exame Nacional 
para Certificação de Com-
petências de Jovens e Adul-
tos (Encceja) e afins.

cursos De esPeciAliZAção 
técnicA De nível méDio
• Documento de identi-

dade com foto, dentro da 
validade. Ex: RG ou CNH 
(Carteira Nacional de Ha-
bilitação);

• CPF ou RG que tenha 
o número do CPF ou CNH;

• Foto 3×4 recente, com 
fundo neutro;

• Histórico Escolar com 
Certificado de Conclusão 
de Curso Técnico equiva-
lente conforme lista dispo-
nível no site vestibulinhoe-
tec.com.br ou Declaração de 
Conclusão do Curso Técni-
co equivalente, documento 
original, emitida pela esco-
la de origem. Para o curso de 
Especialização em Gestão 
de Projetos (EaD – Online), 
o candidato poderá, se for o 
caso, fazer upload do certi-
ficado de conclusão de um 
curso do Ensino Superior.

cidade jan/maio jan/maio
 2023 2024 
Hortolândia 44 40
Monte Mor 31 17
Nova odessa 11 05
Paulínia 10 04
Sumaré 64 54

totAl: 160 120

vejA As ocorrênciAs 
reGistrADAs nAs ciDADes


